

DIARIO DE TERUEL.

PERIÓDICO DEMOCRÁTICO Y DE INTERESES GENERALES.

Precios de suscripción.

En Teruel.—1 mes. . . . 1'25 pts.
Fuera. . . .—3 meses. . . . 4.

Pago anticipado.

Anuncios.

Se insertarán á precios módicos y convencionales.

La correspondencia al Director.

Miércoles 3 Febrero 1866.

ADVERTENCIA.

Rogamos encarecidamente á nuestros suscritores de fuera de la capital que se hallen en descubierto, se sirvan hacer efectivo el importe de las suscripciones vencidas para poder hacer frente á los cuantiosos gastos que nos origina la publicación diaria de este periódico.

Correspondencia.

Madrid 31 Enero de 1866.

Sr. Director del DIARIO DE TERUEL.

A falta de otros asuntos de mayor novedad se ha seguido hablando esta tarde del escándalo dado por los conservadores barceloneses, al disputarse la supremacía entre ortodoxos, ó lo que es lo mismo, entre artilleros y húsares como se dice en la fuga artillera del día. Estos últimos poco confiados, al parecer, de sus fuerzas, quisieron sacar por la audacia y la sorpresa lo que la razón representada por el número había de negarles. Solo así se explica lo ocurrido, pues en otro caso habrían dejado las cosas, como estaban, hasta el momento señalado para la ordinaria renovación de cargos.

Los canovistas no debían confiar tampoco mucho en la fuerza de su número, lo cual demostraron al rehuir la batalla buscando apoyo más que en la razón y en su derecho en el gobernador de la provincia.

Unos y otros han enviado y siguen enviando telegramas á sus respectivos jefes adjudicándose la victoria, pero hasta de ahora nada puede decirse de un modo definitivo, siendo lo más probable que todos queden iguales por la necesidad de disolver el círculo. En este caso siempre resultará un relativo triunfo para los romeristas. Hay que recordar que son más activos que los canovistas y que tienen un jefe que sabe y quiere dirigirlo. No todos los partidos pueden decir lo mismo.

Anoche se verificó la última reunión política, por ahora, en casa del señor Cánovas del Castillo. Las sucesivas se ve-

rificarán en el nuevo círculo, cuya inauguración está señalada para el miércoles próximo. En la reunión de anoche menos concurrida que las anteriores, se habló mucho de lo ocurrido en Barcelona, conviniendo en que los ortodoxos llevarán la mejor parte sino alcanzarán un triunfo completo. Los últimos despachos recibidos de sus correligionarios de Barcelona produjeron gran entusiasmo. Es de suponer que el señor Romero Robledo estará estudiando la forma y manera de amagarles lo antes posible esa pasagera satisfacción.

Había gran curiosidad por conocer los asuntos tratados en el consejo de ministros verificado ayer entre seis y ocho de la noche, bajo la presidencia del señor Sagasta. Se dijo por la tarde que era posible un grande aplazamiento en la disolución de las actuales cortes y convocatoria de las próximas por razones que nadie precisaba. Después se dijo todo lo contrario, pues se aseguraba que por esas mismas razones sería indispensable adelantar la reunión de las nuevas Cámaras. Con todos estos rumores se excitó mucho el interés de los periodistas y no tardaron en averiguar que la base de cuanto se decía estaba, ahora como otras veces, en la casa grande de la casa de Oriente. Parece, y no debo emplear otra palabra, que el embarazo de la regente está más adelantado de lo que se venía creyendo. Asuntos son estos de los cuales en mi estado de celibe no entiendo mucho, pero á cualquiera se le alcanza que son demasiadas las conversaciones manifestadas en un asunto, que al creerse muchos, tiene gran importancia en estos momentos; importancia muy discutible sin embargo en el concepto de otros en cuyo número quiero contarme. Pero sea como fuere el hecho indudable es que antes ó ahora se obró con ligereza poco disculpable y que no hay á quien exigir responsabilidad alguna, ni siquiera la moral, pues se recordará que los partes oficiales publicados en la *Gazeta* han sido todos anónimos.

Es indudable que los ministros se ocuparán anoche de todo esto pero no lo es menos que lo negaron en absoluto. Yo tengo por cierto que no resolvieron nada hasta recibir nuevos informes facultativos.

¿A quién los habrán pedido, á la facultad de Cámara recientemente nom-

brada, ó al médico alemán señor Riedel?

Eso creo en el apazamiento de las elecciones. Más verosímil me parece que si es necesario se acorten los plazos y á fin de que cuando llegue el parto esperado puedan reunirse ya las nuevas Cámaras. Este es el interés del gobierno y esto hará.

Gana terreno el pensamiento de celebrar en Madrid una Exposición Universal en 1883, anoche se tomaron algunos acuerdos favorables á este proyecto.

La epidemia colérica alcanzo anteayer proporciones alarmantes en Tarifa, pues llegaron á registrarse muy cerca de cuarenta invasiones cundiendo la alarma en aquella población. El señor Zugasti, director general de Beneficencia y Sanidad, telegrafió inmediatamente al gobernador de la provincia previniéndole que se presentara en la población epidemiada, y que si por acaso no pudiera hacerlo con la urgencia que el caso requería se lo manifestara sin perder momento, que estaba dispuesto á dejar por unos días la Dirección de su cargo marchando á Tarifa con el objeto de hacer todo lo posible para mejorar su situación sanitaria. Por fortuna los últimos despachos acusan un decrecimiento muy notable en el número de invasiones. Ayer se registraron próximamente la mitad que el día anterior. La conducta del señor Zugasti ha merecido unánimes elogios.—G.

AL OBJETO.

Ayer dábamos cuenta de la llegada de la comisión gestora, si bien brevemente por la premura del tiempo. Por la misma razón no digimos algo que se nos ocurrió después de leer el suplemento que publicó *El Ferrocarril*.

La construcción de la vía ferrea tanto tiempo y con tanta ansia deseada, es un asunto de tanta importancia, que todo lo que se relaciona con ella la adquiere, y debe, por lo tanto, tratarse con mesura y con conocimiento de los hechos y de los merecimientos de cada uno, para dar á cada uno lo que en justicia le corresponda.

No somos optimistas ni pesimistas; no nos dejamos guiar por irreflexivo entusiasmo cuando un obstáculo se vence, ni decae nuestro ánimo cuando se interpone una contrariedad; no consideramos que sea un negocio lucrativo con exceso la construcción de la vía, ni vemos

la ruina de los que aporten, en la medida de sus fuerzas, los capitales para la constitución de la sociedad concesionaria.

Esto sentado decimos á *El Ferro-carril* que estamos conformes y nos congratulamos de que haya venido á declararse partidario de la necesidad de la constitución de una sociedad anónima que cumpla con la misión que, en la forma que se está tramitando este negocio, tiene que cumplir; y uniremos nuestra voz y nuestras fuerzas á su voz y á sus fuerzas para este objeto.

Desde luego renunciamos á toda discusión de la cual tengamos la más pequeña sospecha de que pueda resultar un perjuicio para el más querido de nuestros ideales; pero no renunciaremos ni renunciaremos nunca á ilustrar la opinión, cuando en nuestro humilde entender la veamos desviada, quizá con buena intención, no lo ponemos en duda, pero en el fin desviada.

No hemos ocultado nuestras opiniones en ningún caso que hemos creído oportuno iniciarlas, si bien siempre hemos sido parcos por no ser rémora. Por eso decíamos hace algún tiempo, que no nos hacíamos ilusiones, y manifestábamos claramente que el capital que viniere á construir nuestra vía férrea buscaría el negocio y nada más que el negocio. Y mientras alberguemos en nuestra mente esta idea no estaremos agradecidos á este capital; pero si seremos sus defensores más ardientes mientras su proceder sea honrado como lo ha sido hasta la fecha y no dudamos que será hasta el fin.

Tampoco estamos conformes con nuestro colega en las veladas censuras que dirige á los que llama *discrepantes*, por creerlas imotivadas y contra producentes. No puede ponerse en duda que los discrepantes tienen en el fondo de su alma el mismo deseo y el mismo entusiasmo que todos, y si al discutir una cuestión secundaria manifestaron opiniones distintas que las de los demás, sería fundados en razones de más ó menos fuerza, pero seguramente atendibles. Estas censuras se han emitido con ligereza y como conocemos su origen conocemos también su objeto; *El Ferro-carril* no puede ser y no se hará seguramente solidario de ellas, y como en otra ocasión hizo con otras censuras, las desautorizará en su próximo número. Así lo esperamos y así se lo rogamos.

Y ahora que la comisión está con nosotros y que viene a continuar su ardua misión, ayudemosla con fé, con sinceridad y con entusiasmo, y si llegamos al deseado día de ver la inauguración de las obras, podremos sentir la satisfacción que proporciona en los pechos honrados el cumplimiento de un deber.

Crónica.

La *Gaceta* de ayer contiene las disposiciones siguientes:

Gracia y Justicia.—Reales decretos indultando á Isidro Canoniga, Gregorio Sanchez y Francisco Planelles, de resto de penas que les fueron por los tribunales.

—Resoluciones respecto al personal de jueces de primera instancia.

Otros de los focos de infección y contagio de la viruela de los ganados es Monreal. Lo ponemos en conocimiento de nuestra primera autoridad provincial para que tome las medidas oportunas.

Esta noche en el correo de Madrid marchará á tomar posesión de su nuevo destino en Almería, el delegado de hacienda de esta provincia, señor Puig-Samper.

Le deseamos feliz viaje.

Han sido puestos en libertad los presos políticos de Zaragoza.

En los círculos políticos se afirma que el

decreto de disolución de las Cortes, y la convocatoria para la elección, se publicarán á fines de Febrero.

Se ha enviado un delegado de Sanidad á Tarifa.

Háblase de casos de cólera ocurridos en Asturias.

El Boletín Oficial publica el pliego de condiciones bajo el cual se verificará la subasta para la conducción del correo de Calatayud á Teruel.

El día primero de Mayo se verificará la segunda subasta por no haberse presentado licitador en la primera, de los 200 pinos concedidos al pueblo de Valdecebro.

La falta de espacio nos hace retirar el original que teníamos preparado para dar cuenta del entusiasta recibimiento que se hizo á los individuos de la comisión gestora del ferro-carril Calatayud Teruel,

Mañana lo publicaremos.

Parece que el embarazo de la reina-regente está más adelantado de lo que se creía.

Se ha dicho que habían sido presos en Valladolid nueve argentinos acusados de conspiradores.

El ayuntamiento de Madrid se ha encargado de la administración de consueros.

La Epoca pide que no se disuelvan las Cortes hasta después del alumbramiento de la reina.

Hoy no hemos recibido los telegramas diarios de nuestro antivo corresponsal de Madrid. Ignoramos la causa.

Anteayer volcó el coche correo de Valencia cerca de Sarrión. Con este motivo llego, como el día anterior, á las once de la mañana.

Revista Comercial.

PRECIOS DEL DIA.

Trigo.—*Chanorra superior*, á 40 reales fanega.

Idem, id. ordinaria, 34 á 36.

Idem *Royo*, de 28 á 29.

Idem *Jeja*, de 31 á 32.

Idem *Morcacho*, de 24 á 25.

Centeno, 22 1/2 á 23.

Cebada, á 19.

Harinas de 1.ª, á 35 pesetas saco de 92 kilos.

Idem de 2.ª, á 33 id. id.

Idem de 3.ª, á 28 id. id. de 80 kilos.

Idem de 4.ª, á 15.75 id. de 70 id.

Idem entera, marca *B*, á 33 pesetas de 92 kilos

Idem, id. id. *T. E.* á 31 id. id.

Idem para el consumo al pormenor, á 6 pesetas arroba del país ó sean 13.125 kilos, y á 5.50 pts. arroba según clase.

Despojos.—*Cabezuela*, á 9.75 pesetas.

Idem *Menudillo*, á 8.25.) Saco de 4 y 1/2

Idem *Salvado*, á 6.75.) Janegas, ó sean

Idem *Tástará*, á 5.25.) los 32.10 litros.

Cañamones, de 27 á 28 rs. fanega.

Garbanzos de 1.ª, Fuente Saúco, de 14

Idem de 2.ª, de 11 á 12 id.

Idem de 3.ª, de 7 á 9 id.

á 17 pesetas arroba.

Pan de 22 á 25 cts. de peseta, medio kilo.

Carnes, de carnero, 1 peseta 80 cts. kilo.

Idem de oveja, á 1 peseta 50 cts. id.

Tocino añejo, á 3 pesetas id.

dem *fresco*, á 2.30 pesetas id.

Patatas, de 4 á 4 1/2 rs. arroba.

Lana sucia 50, 52 y 54 id.

Arroz, de 20 á 28 rs. arroba.

Judías Pinet, de 21 á 24 id. id.

Bacalao, de 46 á 4 nuevo.

Aceite, á 59 y 60 id. id.

Jabón, á 52 id. id.

Azúcar Blanco, á 56 id. id.

Idem *Terciado* cubano, á 46 id. id.

Idem *Dorado* hayón, á 50 id. id.

Vino de 1.ª de 22 á 24 rs. cántaro.

Idem de 2.ª de 17 á 20 id. id.

Sección religiosa.

Santos de hoy.—Stos. Blas ob., Celerino dia. y Laurentino mrs..

Santos de mañana.—Sr. Andrés Corsino y Fileas obs., José de Leonisa capuchino.

Santo Rosario.—A la hora de costumbre en Sta. Clara, en San Pedro y en la Merced, enseñándose á continuación en esta última, la doctrina cristiana á los niños de la feligresía.

Imp. de la viuda é hijo de Zarzoso.

Se vende una casa-horno

de pan cocer, sita en la calle de los Amantes número 35.

Informará José Vicente, plaza de Bolanar.

2—10

CALDERA DE COBRE.

Se vende una nueva propia para tinte, cabida veinte cántaros.

Darán razón comercio de don Joaquin Pou.

INTERESANTE.

A los padres de familia.

Se halla en esta población por circunstancias especiales un joven que desde hace años viene desempeñando en Barcelona «Colegio Queraltó» y en el Real sitio de Aranjuez» Colegio del Excmo. Sr. Conde de Peracamps, el cargo honroso del Profesorado dedicándose al preparatorio para el ingreso del Bachillerato y lo concerniente á la sección Letras del mismo.